

## Una fundación

# Legado de Luca de Tena

Un millón de pesetas para dar albergue a las viudas y huérfanos de periodistas y obreros de periódicos

### Carta abierta

«A B C» ha publicado la siguiente carta abierta:

«Excmo. Señor don José Francos Rodríguez y señores don Antonio Mompeón Motos, gerente de «Heraldo de Aragón», don Darío Pérez, don Fermín Izquierdo, don Alfredo Llopis, don Sixto Villalba, don José López Prudencio, director de «El Correo Extremeño», D. Luis Calamita, director de «Heraldo de Zamora», don José P. Martín, don Luis Oraa, director de «El Pueblo Manchego», y don Casimiro F. Pérez Villagómez.

Muy señores míos y amigos: Profundamente conmovido como toda mi familia y el personal de prensa española por la generosa iniciativa de ustedes expresada en diversos periódicos españoles de perpetuar en un monumento la memoria de mi inolvidable padre, les dirijo estas líneas para expresarles la gratitud que con todo corazón les debo.

Ya que se trata de honrar la memoria de un periodista que puso todo el entusiasmo de su vida en el enaltecimiento de la profesión, es mi deber dar a ustedes noticia de uno de sus últimos deseos que, con el entusiasmo que puso siempre en to-

das sus iniciativas, le preocupó hasta el día mismo de su muerte.

Semanas antes había depositado en un Banco de Madrid y a nombre de mi madre la cantidad de un millón de pesetas con el encargo expreso de que a su fallecimiento se hiciese una fundación con el nombre de «Casa de Nazareth» para albergar y atender a las señoras viudas e hijas más necesitadas de periodistas y obreros de periódicos.

Creo que nadie podrá ver con frialdad esta idea, y como ha sido una de sus últimas voluntades me permito opinar que el mejor homenaje a su memoria, ha de ser contribuir a esta obra por él tan generosamente iniciada.

Es muy delicado para mí solicitar de ustedes que desistan de la idea del monumento para dedicar todos sus esfuerzos y entusiasmos a esa iniciativa de mi padre; pero no podía dejar de expresar a ustedes, a la vez que mi inquebrantable y honda gratitud, mi criterio de que la mejor manera de honrar su memoria será contribuir al engrandecimiento de una fundación suya en beneficio de la clase periodística que tanto amó nuestro muerto.

No hay aún reglamento

para la «Casa de Nazareth». Será una obra de muchos días. Sólo diré, aunque me parece innecesario, que es nuestro propósito que las señoras y niñas que habitan en la «Casa Nazareth» guarden un riguroso orden de entrada, teniendo en cuenta únicamente su mayor necesidad y falta de recursos en comparación con otras aspirantes y que era deseo de mi padre que se encargara del cuidado inmediato de esa especie de «Casa de Familia» una naciente comunidad de religiosas a cuyo ejercicio de caridad dió apoyo en vida.

De ustedes afectísimo y agradecido amigo q. e. s. m.  
— Juan Ignacio Luca de Tena.

### La Iglesia parroquial

de Molló

Con aplauso sincero de cuantos se interesan por la conservación de las joyas artísticas de esta provincia, la Comisión permanente de la Diputación provincial ha tomado el acuerdo de que el señor arquitecto provincial y el señor director de Servicios Culturales formen el proyecto de las obras de consolidación del campanario románico de Molló.

Celebramos tal decisión, y ya recordarán nuestros lectores que repetidas veces habíamos expuesto en estas columnas la necesidad de evitar el derrumbamiento del campanario de Molló.

Este número ha sido sometido a la previa Censura.

### La Ciudad de Gerona — bajo el polvo —

Un colega de esta Capital, decía días pasados:

«Empezamos la época del año que podemos calificar de «la ciudad bajo el polvo». La carestía de lluvia en el presente, ha adelantado los acontecimientos por manera indeseable y alarmante.

Se impone desplegar todo el material del servicio de riegos; se impone regar las calles y los paseos como si nos halláramos en plena canícula que nada hay tan triste, lamentable y enojoso como ver los espirales de polvo enturbiar el ambiente ciudadano, perturbar la clara visión de los transeúntes y blanquear sus vestiduras con el desagradable incienso.

Los autos con sus velocidades y los camiones con sus enormes ruedas contribuyen grandemente a que el polvo campe por sus respetos y cause toda suerte de molestias.

A ver pues si vemos librada la ciudad de tal ludibrio y de tal inconveniente».

Nos parece muy bien lo que dice el colega, pero dudamos de que sea tomada en consideración su queja, máxime cuando hace años que a ciencia y paciencia de los gerundenses, y con grave perjuicio para su salud, existe en el centro de la Ciudad una fábrica de cemento que despidе nubes de polvillo que convierten la Ciudad en un villorrio de los más sucios.

# DIGESTIVO CARRERAS

Maravilloso remedio de las enfermedades del estómago e intestinos. Precio: 5 Pts. botella.

DEPOSITOS: — Madrid: Dr. Abras, Argensola, 10. — Zaragoza: Rived y Chóliz, Jaime I, 19 y 21. — Barcelona: Dr. Segalá, Rambla de las Flores, 14. — Gerona: Dr. Pérez Xifra y Dr. Roca, Cruz Roja.

POR MAYOR: — Dr. Andreu, Rambla Cataluña, 66, Barcelona.

## La defensa del Olivo

Son numerosos los parásitos que sufre el olivo. De unos años acá, la *tiña* viene ocasionando considerables perjuicios, por lo que se hace necesario combatir el insecto que la ocasiona y generalizar los procedimientos que conducen a su destrucción.

El procedimiento más eficaz, consiste en envenenar los gusanos que se manifiestan a principios de mayo, mediante pulverizaciones en las plantas con mezclas arsenicales. Recomienda a este fin el *Boletín de Olivicultura*, disolver 500 gramos de arseniato de calcio o de plomo en 100 litros de agua y con ella rociar abundantemente los árboles cuando florecen, procurando que las flores queden bien mojadas del preparado.

La recolección temprana de las aceitunas contraría la difusión de la plaga.

Siendo los meses de mayo y junio los más oportunos para tratar los árboles, será en esta época cuando se llevarán a cabo las pulverizaciones, siendo de gran utilidad mezclar el arseniato en la proporción de medio kilo, a 100 litros de caldo cúprico; con lo que al tiempo de combatir el *cicoconium* causante de la *viruela*, se destruyen otros insectos y criptógamas causante de otras enfermedades.

Si después del tratamiento cayera una lluvia, se hace necesario repetir el tratamiento a base de las mezclas cupro-arsenicales.

Tanto para combatir la *tiña* como otras plagas, la lucha se hace más eficaz cuanto se aplica con mayor extensión.

Es por este motivo que la publicación mencionada dice que harán una obra meritoria los agricultores que al practicar los tratamientos, convezan a sus vecinos de que deben seguirles con el ejemplo.

## Agrícolas

La primera partida de patata temprana salió ya; es de Meliana, unos cinco mil kilos en total, adquiridos a razón de 120 duros la hanegada. El género es todavía de

tamaño pequeño, y el que se haya recolectado tan pronto tiene como explicación el deseo de atender los mercados vacíos de tan interesante artículo.

La partida es para Suiza.

Como en la patata se fijan mucho los países que la reciben, en relación con su sanidad, por la posibilidad de que propaguen enfermedades o plagas, el certificado de sanidad es buscado, casi como documento necesario para la exportación; los exportadores se han preocupado de evitarse en su día dificultades para obtenerlo, y han pedido al ministro que dé instrucciones acerca de si la correspondiente inspección se ha de efectuar en los campos o en el puerto; nada se ha determinado aún y la tardanza perjudica a medida que los días pasan.

En Cataluña los propios interesados han establecido un servicio de vigilancia para cuidar ellos mismos de que no se exporten partidas de sanidad deficiente; la ventaja para ellos está en que cuidan por sí mismos del prestigio de la mercancía que remiten y tienen al consumidor satisfecho y tranquilo de la mercancía que reciben.

## Exportación de aceites de oliva en el mes de Marzo

Según estadística oficial, alcanzó la cifra en el mes de Marzo, 3.868.437 de Kilos de exportación. En esta cantidad está incluido el aceite traído en régimen de admisión temporal para su reexportación y mantenimiento del comercio español en los países consumidores.

En el pasado año el mismo mes fué de 14.871.232, habiendo una baja en la exportación de Kilos 11.002.795.

En el primer trimestre de 1929 la exportación ha sido de 8.891.965 de Kilos y en 1928 fué de 42.862.151 con una diferencia de 33.970.191 de Kilos desfavorables para la actual campaña.

Las existencias de aceite se calculan en España, cosecha de 1927-28 en 235 millones y según avances de la campaña 1928-29,

recibidos en esta Federación, son 180 millones de Kilos que suman un total de 415 millones de Kilos almacenados en España.

Las noticias del estado de los olivares son satisfactorias.

## La Agricultura y la Exposición

Nuestra agricultura tiene un carácter esencialmente de exportación, figurando muy especialmente como mercancía exportable las frutas, vinos y aceites.

El aceite se halla ante un serio peligro, y es que llegamos a los 700 millones de kilos, y antes de seis años se alcanzará la cifra de mil millones, y como en nuestros principales mercados se consume aceite de semillas, es preciso que se empiece a pensar seriamente que Norte América gasta 30 millones de kilos de aceite de oliva y 500 de semillas, y por tanto precisa una racional propaganda para intensificar las ventas; sobre todo, si se tiene presente que la masa obrera norteamericana vive con todo el confort, y gasta y prefiere el buen aceite, ya que su evolución económica le permite aumentar su presupuesto normal; aparte de ello es fácil el ahorro, y existe la participación, constituyendo un complemento del salario; y por tanto, no falta disponible para comprar nuestros aceites en buenas condiciones.

Norte América puede gastar unos 200 millones de kilos de aceite de oliva, pero para ello la exportación debe encauzarse en modernos moldes, ya que no debe sostenerse a precios superiores a los de otros competidores, que empiezan por ser nuestros directos compradores.

## Generales

Por Real Orden del Ministerio de Gobernación ha sido aprobada la Carta Municipal de Bañolas.

Reciba el Excelentísimo Ayuntamiento de aquella Ciudad tan dignamente presidido por don Luís Torrent, nuestra enhorabuena.

Días pasados llegó al puerto de San Feliu de Guixols el yate propiedad del ex-ministro español señor Cambó, luciendo pabellón italiano.

Se encuentra en Barcelona nuestro querido amigo el ex-diputado a Cortes don Juan Sarradell, Director de «Informaciones» de Madrid.

Nuestro ilustre colaborador el reverendo señor Solanas ha sido objeto de una honrosa distinción por parte del Jefe del Gobierno italiano señor Mussolini con motivo de los brillantes artículos que el señor Solanas ha publicado sobre «Facismo» en LA VOZ DE GERONA.

El «Duce» le ha dedicado un hermoso retrato suyo.

Reciba el reverendo señor Solanas nuestra felicitación.

Se vieron muy concurridos los solemnes funerales que en sufragio del alma de doña Juana Sanchez viuda de Roqueta, se celebraron el jueves último en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen de esta Ciudad.

A la atribulada familia de la finada reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame.

También se han visto concurridísimos los píos sufragios que por el eterno descanso del alma de doña María Negre de Bassols, tuvieron lugar el viernes en la Iglesia de Santa Susana del Mercadal.

A nuestro ilustre amigo don Federico Bassols y a la demás familia les renovamos nuestra sincera manifestación de sentimiento.

La Administración Principal de Correos de esta provincia anuncia una subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública, en carruaje entre la oficina del Ramo de La Bisbal y la estación del ferrocarril de dicho punto.

Los días 5, 6 y 7 del próximo mes de Mayo celebrará la villa de Amer las tradicionales fiestas del «Roser» habiendo contratado las sociedades «Centro» y «Centro de Instrucción y Recreo», las tan renombradas orquestas «La Principal» de La Bisbal y «L'art Gironi» de Gerona, para amenizar los festejos.

El día 5 de Mayo próximo el «Velo-Club Figueras» celebrará una carrera ciclista, recorriendo el siguiente circuito: Salida a las 9:30 de Figueras hacia Puente del Príncipe, Bascara, Parets, Vilert, Orfans, Esponella, Crespiá, Hostal, Vila Navata, Vilafant y Figueras.

Ha sido autorizada una prórroga de media hora para la terminación de toda clase de espectáculos públicos hasta el restablecimiento de la hora normal, pudiendo en consecuencia dar fin a la una y media de la madrugada en lugar de la una conforme estaba establecido.

Imp. Vda. M. Llach — GERONA